
No implica una ruptura con el poder público ni la ausencia 
del diálogo con los actores políticos 

Constituye el reconocimiento al grado del desarrollo de las 
instituciones de educación pública superior

La disidencia legislativa se 
mueve por intereses: Flores

Encabeza Urquiza aniversario 
de la autonomía universitaria

Pese a acciones disidentes de un bloque parlamentario, 
los acuerdos presentan avances, aseguró 

Se tienen que establecer los consensos; sobremanera, en 
los tópicos pendientes, subrayó
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Disturbios en penal, por
sistema obsoleto: Ojeda

El Estado ha implementado “medidas de seguridad más estrictas” pero se han registrado 
tres riñas

Reconoció fallas en el equipo de cámaras de video y en mecanismo 
para inhibir señal de celulares

AMLO EN MORELOS

guadalupe flores    03

El presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Cuauhtémoc Blanco, visitaron el municipio indígena de 
Coatetelco, donde se realizó el “Diálogo con el pueblo náhuatl”, que tuvo lugar en el campo deportivo “La Rivera”. Foto: Oksana

Observador político
Gerardo Suárez Dorantes

Secreto a voces
Rafael Alfaro Izarraraz

Cuando sea 
demasiado tarde…
Gabriel Dorantes Argandar

Hay registros de embarazos de 
menores de esa edad, de ahí 
que la sufran

Concesiones de rutas podrían 
suspenderse si persiste el 
rechazo 

Lo vamos a apoyar...; siempre 
va ser así que les quede claro, 
dijo 

Hay registros de embarazos de 
menores entre los nueve y 10 
años; por ende, éstas sufren 
“violencia sexual”, que el Estado 
Mexicano no ha reconocido, de-
nunció Aurora Aguilar Rodríguez, 
del Centro de Estudios para el Lo-
gro de la Igualdad de Género (CE-
LIG). En Morelos, verbigracia, de 
forma cíclica (cada tres días), una 
niña de 15 años tiene un alumbra-
miento.

   04

Las concesiones del transporte 
con itinerario fijo podrían suspen-
derse, en caso de que persista el 
rechazo al abordaje gratuito de 
las personas de la tercera edad y 
menores de tres, así como de dis-
capacitados.

   04

El gobernador Cuauhtémoc Blan-
co Bravo recibió el espaldarazo 
del presidente de México, Andrés 
López Obrador, quien dijo que el 
gobierno de Morelos tiene el apo-
yo y respaldo de la Federación y 
advirtió que no van a doblegar.
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Violencia sexual afecta 
a niñas de 9 y 10 años, 
denunció Aurora Aguilar

Infringen ruteros 
abordaje de seniles 
y discapacitados

Recibe Blanco espaldarazo 
del presidente Andrés 
Manuel López Obrador
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¿Y en las medidas estrictas  también está el autogobierno y la impunidad? 
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El TErcEr 
OjO

Enrique Álvarez

Breve historia de la medicina y de la relación 
médico-paciente (vigésimo tercera parte)

La inseguridad en Morelos

Dando continuidad a las ideas que subyacen a las 
explicaciones del proceso salud-enfermedad, seña-
lamos que las ideas mecanicistas en este campo no 
pueden eludir la importancia que René Descartes 
ocupa; es precisamente a este filósofo a quien debe-
mos, al decir del padre de la neuropsicología soviéti-
ca, A. R. Luria, que si tratamos de evaluar el impacto 
de mayor trascendencia, en sentido negativo, de las 
teorías en el ámbito de lo que hoy se denominan neu-
rociencias, no cabe duda alguna de que el Dualismo 
Cartesiano ha sido el más nocivo. Asimismo, no pode-
mos dejar de reconocer que nociones tales como la 
de reflejo e irritabilidad encuentran su fundamento en 
las ideas cartesianas. 

Las ideas mecanicistas en el ámbito de la salud cristaliza-
ron entre los siglos XVII y XVIII en los sistemas médicos de-
nominados Yatrofísica y Yatroquímica. En tratándose del 
primer caso, la yatrofísica, se definió como el “sistema 
médico que atribuye todos los fenómenos de la vida a 
expresiones de las leyes de la física” mientras que, por su 
lado, la yatroquímica se definió como una “rama de la 
ciencia que enlaza la química con la medicina”. 

Teniendo sus fundamentos en la alquimia, la yatroquími-
ca buscaba elaborar explicaciones químicas a los pro-
cesos patológicos y fisiológicos del cuerpo humano, así 
como proporcionar diversos tratamientos con sustancias 
químicas; tanto los yatroquímicos como los yatrofísicos 
pensaban que la fisiología y el comportamiento corporal 
dependían tanto de las relaciones mecánicas de los ele-
mentos anatómicos, así como de los fluidos corporales 
específicos. Como debiera saberse, el alquimista suizo 

Theophrastus Phillippus Aureolus Bombastus Von Hohen-
heim (Paracelso) fue su promotor más importante; en el 
caso de la yatrofísica Giovanni Alfonso Borelli, astrónomo 
y fisiólogo italiano, fue su promotor más conocido.

Como pudiéramos admitir, los orígenes de la farmacolo-
gía y la farmacoterapia hallan sus raíces, indudablemen-
te, tanto en las prácticas de la herbolaria, así como dela 
alquimia.

Si nos preguntáramos si la alquimia realizó contribucio-
nes al desarrollo de la ciencia y la medicina, no tenemos 
duda en afirmar que así fue, efectivamente. Como ya 
apuntamos, Paracelso propugnaba que los médicos de-
berían estudiar la naturaleza y realizar experimentos para 
entender cómo funciona el cuerpo humano. Opinaba 
que: “Los metales son elementos fundamentales y, ciertos 
minerales, se relacionan con enfermedades específicas. 
Así, descubrió que el Bocio es consecuencia de la pre-
sencia de ciertos minerales en el agua potable”. (Steve 
Parker, 2016)

Una de las creencias fundamentales de la alquimia era 
que lo que enferma a un ser humano también puede 
curarlo, premisa en la cual se basan la gran mayoría de 
las vacunas, así comola homeopatía. 

Como es también ampliamente sabido, la inquisición 
persiguió ferozmente a los yatroquímicos y a los yatrofí-
sicos, acusándolos de realizar “magia negra”, brujería y 
actividades paganas y demoniacas. 

Además de Paracelso, como el alquimista más impor-

tante, Francisco Silvio fue considerado el “padre de la 
yatroquímica” como también se sabe, a él debemos el 
nombre que se relaciona con la cisura que separa los 
lóbulos temporales de los frontales en el cerebro (“Cisura 
de Silvio”). 

Es quizá, Jean Baptiste-Pierre Antoine de Monet, caba-
llero de Lamarck (Lamarck) quien formuló la crítica más 
devastadora y sólida al vitalismo en su obra Philosophie 
Zoloogique (1809). 

Tratando de cerrar este apartado podemos reconocer 
que dentro de las tendencias vitalista y mecanicista tuvi-
mos un salto importante en el desarrollo de la medicina. 

El siguiente período se aproxima con las ideas del médi-
co prusiano Rudolf Ludwing Karl Virchow, considerado a 
menudo como el “padre de la patología moderna”. 

En 1848 Virchow mostró que era falsa la creencia de que 
la flebitis era causa de la mayoría de las enfermedades; 
mostró que en los vasos sanguíneos en algunas ocasio-
nes se formaban “masas” que eran expresión de una 
trombosis (término acuñado por él) y que fragmentos de 
esos trombos pueden formas émbolos (otro término acu-
ñado por él); un émbolo libre en las arterias puede, algu-
nas ocasiones, quedar atrapado en un vaso estrecho y 
conducir a una lesión seria en los tejidos vecinos a dicho 
vaso. De aquí derivan los términos trombosis y embolia. 

Con Virchow nace lo que en la medicina se denominó la 
Teoría Celular. (Continuará)

El país y Morelos han vivido en este  2019 la peor 
crisis de su historia en materia de inseguridad y 
por ello, el país y el Estado ha sido este año el más 
violento. Es cierto, les heredaron muchos proble-
mas pero de igual forma, les ha faltado una me-
jor estrategia y funcionarios comprometidos y 
conocedores del tema porque lo único que han 
evidenciado, es incapacidad y declaraciones 
idiotas y desafortunadas.

DECLARACIONES DESAFORTUNADAS.- En Morelos, la 
sociedad está cansada, molesta, inconforme por la 
forma en cómo se están manejando las cosas sin 
embargo, quizá son igual o peores las declaracio-
nes que se han vertido como la del “súper delega-
do”, Hugo Eric Flores, quien aseguró que el Estado 
no está en llamas. Además de la del propio titular 
del poder Ejecutivo, que pidió a la ciudadanía que 
se “cuide porque en las carreteras secuestran”, tal 
como le sucedió al ex rector Alejandro Vera Jiménez 
y a su esposa. 
Por ello, varias organizaciones sociales recientemen-
te anunciaron que estarán marchando el primero 
de diciembre para exigir paz, tranquilidad y un alto 
total a esta descomposición social y un freno total a 
la inseguridad, que cómo van las cosas, difícilmente 
se podrá solucionar porque es la peor situación de 
inseguridad en la historia del país y del estado. Sin 
embargo, lejos de ser sensibles en el gobierno del 
estado, de inmediato se dedicaron a descalificar el 
anunció y las acciones que van a desarrollar argu-
mentando que es el PRI quien está detrás de este 
movimiento. Y en efecto, hay priistas y muchos más 
que se irán sumando a la manifestación que se rea-
lizará y se verificará el número de participantes para 
constatar el tamaño de la inconformidad social.
Para nadie es un secreto que los priistas, perredis-
tas y otros partidos se han pronunciado en contra 
de la actual administración y por ello, desde ahora 

intentan sobresalir para en breve, postularse como 
candidatos a diferentes cargos de elección popular 
y obvio, que situaciones negativas como la insegu-
ridad serán bien aprovechadas para aprovechar la 
molestia generalizada de la ciudadanía por estos 
delitos que tanto daño les dañan al pueblo more-
lense.
LA RAZONES DE LA CRISIS.- Las principales causas de 
la inseguridad en Morelos se debe a la pobreza, 
desigualdad, desempleo y  falta de oportunidades 
de acuerdo a los especialistas del tema en materia 
de prevención y procuración de la justicia. Y quizá 
por esta razón, en los últimos meses, pasó a ser una 
de las entidades federativas de la república mexica-
na que constante y permanentemente aparece en 
los medios nacionales especializados en nota roja, 
esto, por el cúmulo de asesinatos y delitos de alto 
impacto que se registran casi de forma cotidiana. La 
tierra del general Emiliano Zapata, se tiñe de sangre 
y está inmersa ante la delincuencia sin importar el 
descrédito ciudadano ante la inoperancia y com-
placencia gubernamental.
Y es que, lamentablemente hoy nos dormimos con 
el “Jesús en la boca” y al otro día amanecimos igual, 
debido a la ola de sangre que se está derraman-
do provocando que Morelos, sea ya información de 
nota roja, situación que les pega a los comercios 
nocturnos como bares, restaurantes, discotecas, 
cafeterías, taquerías y demás que han visto cómo 
sus ventas van en declive cada vez más de forma 
preocupante sin que nadie haga algo para tratar de 
evitarlo.
Solo un ejemplo de lo que estamos mencionando, 
fue precisamente durante el grito de independen-
cia, ya que durante ese fin de semana sangriento 
se registraron homicidios, ataques y enfrentamientos 
en los municipios de  Cuernavaca, Jojutla, Jiutepec 
así como en la parte de sur de la entidad con per-
sonas que fueron decapitadas y otros asesinados a 

balazos.
LLAMADO DE LA IGLESIA. Es triste como el estado se 
ha venido abajo. Las calles de la capital y la zona 
metropolitana destrozadas, con baches, basura, sin 
alumbrado público y con una pobreza que se ve a 
kilómetros ante la apatía de las autoridades federa-
les, estatales y municipales.
De igual manera, la iglesia católica se ha sumado a 
las exigencias de que se cambie la estrategia de se-
guridad porque no han dado resultado, sobre todo, 
porque Morelos está viviendo el peor momento en 
materia de seguridad al registrarse cientos de ejecu-
ciones en el actual periodo de gobierno.
Y es que ante la ola de violencia y crueldad que 
sacude a Estado se han hecho llamados a todas las 
personas a ser constructoras de paz, pero al mismo 
tiempo, a las autoridades para que sea atendida 
la crisis de seguridad como un problema de salud 
pública, para erradicarla pese a que suene a casi 
imposible.
En su momento, el Obispo Ramón Castro Castro, fue 
claro y contundente al señalar que “Morelos vive el 
peor momento de su historia en materia de seguri-
dad; el derramamiento de sangre es escandaloso y 
la forma de operar de los grupos crimínales es cada 
vez más impune”. E incluso, recordó que “las últi-
mas tragedias en materia de seguridad han sido en 
Cuautla, Cuernavaca pero en general, ya es todo 
el estado.
Tristemente, en Morelos los principales reclamos so-
ciales es la inseguridad y por ello, el anuncio de las 
marchas ciudadanas, y de ahí la inconformidad 
social, por los delitos como secuestros, asesinatos, 
derecho de piso, extorsiones, incremento de los fe-
minicidios, robo de autos, a transeúntes y casas ha-
bitación, entre muchos otros.

Email: gerardonoticias01@gmail.com
Twitter: @gerardo.suarez@uaem.mx
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Para el secretario general de Go-
bierno, Pablo Ojeda Cárdenas, los 
disturbios registrados en el penal 
de Atlacholoaya son consecuen-
cia de un Sistema de Reinserción 
obsoleto, y por ser un edificio de-
teriorado con más de 19años de 
antigüedad que ha provocado su 
falta de capacidad, además de la 
sobrepoblación existente.

En entrevista, argumentó que el 
Estado ha implementado “medi-
das de seguridad más estrictas”, 
sin embargo, se han registrado 
tres riñas que han dejado nueve 
reos asesinados y más de una de-
cena de heridos, pero justificó que 
la falla es en el sistema de video-
vigilancia.
Aunque también reconoció defi-
ciencias en el Sistema de Reinser-
ción Social, y fallas en el equipo 
de cámaras de videovigilancia, así 
como dentro del mecanismo para 
inhibir la señal de teléfonos celula-
res, negando sea una omisión del 
Estado los enfrentamientos entre 
reos.
“Los problemas que enfrentamos 
en el Cereso son de urgente aten-
ción, porque heredamos penales 

En Morelos el delito de secuestro 
se duplicó, de enero a septiembre 
del 2019 se han contabilizaron 46 
plagios, mientras que en el mismo 
periodo, pero del 2018 se registra-
ron 25.
Esto, de acuerdo con datos del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, 
que realiza la mediación con base 
en el número de denuncias pre-
sentada ante la Fiscalía General del 
Estado (FGE)
Sobre esto, el presidente del Con-
sejo Ciudadano de Seguridad Pú-
blica y Procuración de Justicia en 
Morelos, Rafael Rueda Moncalián, 
confirmó el incrementó es casi 
del100 por ciento en comparación 
con el año pasado
También reveló que existe infor-
mación de una banda de poncha 
llantas que delinque en tramos ca-
rreteros para plagiar a sus víctimas, 
pero dijo que no es el único modus 
operandi que se tiene detectado.

En otro tema, confirmó que otro 
delito que repuntó en este año en 
la entidad es el robo de motocicle-
tas; el especialista en seguridad, 
comparó que en el 2015 se roba-
ron 186 en el periodo de enero a 
septiembre, sin embargo en ese 
mismo lapso pero del 2019 se han 
contabilizado 700 robos.
Tras presentar las cifras del delito 
en la entidad, que revelan un au-
mento, dijo que los municipios de 
Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla, Te-
mixco y Jojutla son donde se con-
centra la mayor cantidad de robos 
de las unidades.
También mencionó que continúa a 
la alza el delito “porque se comete 
a todas horas”, incluso en los últi-
mos tres años se elevó en un 100 
por ciento.
Para el presidente del Consejo, 
existe preocupación por el incre-
mento de robo de motocicleta, de-
bido a que está comprobado que a 
través de dichas unidades se come-
ten otros delitos como homicidio 
o robo a mano armada.

Se duplica en Morelos el delito 
de secuestro: Rueda Moncalián

GUADALUPE FLORES

El Estado ha implementado “medidas de seguridad más estrictas” pero se han registrado tres riñas

Disturbios en penal, por
sistema obsoleto: Ojeda
Reconoció fallas 
en el equipo de 
cámaras de video 
y en mecanismo 
para inhibir señal de 
celulares

Tras el motín que se suscitó ayer 
en el Centro de Reinserción Social 
(Cereso) Atlacholoaya, en Xochi-
tepec, familiares de los reclusos 
dijeron “temer por el bienestar de 
sus internos”, debido a que han 
sido ya varias ocasiones en que 
las autoridades han perdido el go-
bierno del penal; administrativos 
del reclusorio pidieron a las auto-
ridades garantías para continuar 
laborando.
Ayer familiares de algunos de los 
recluidos dentro de dicho penal 
acudieron a la entrada principal en 
donde manifestaron ante autori-
dades del penal el temor que sien-
ten ante la “ingobernabilidad” que 
se ha presentado a últimas fechas.
Los quejosos indicaron que sus 
propios “reclusos” les han externa-
do que temen por su vida debido 
a las confrontaciones entre grupos 
antagónicos dentro de las instala-
ciones, esto sin que los custodios 
puedan hacer frente a tales contin-
gencias.
En el sitio, los familiares también 

externaron su preocupación ya 
que consideran que las autorida-
des no han tomado las medidas 
necesarias para solucionar el con-
flicto de fondo, por lo que asegu-
ran que este tipo de situaciones se 
pueden repetir, además, señalaron 
que hay amenazas contra algunos 
reos.
Los inconformes señalaron que a 
raíz de los mensajes recibidos por 
sus internos, saben de la existencia 
de reos que son catalogados como 
de alta peligrosidad y que tendrían 
que ser trasladados por su seguri-
dad, por lo cual tienen miedo con-
tra posibles represalias.
Además, personal administrativo 
encaró al coordinador, Jorge Israel 
Ponce de León, y pidieron que se 
lleven a cambio los cambios que 
deban realizarse, pues se debe “ve-
lar por la seguridad de todos los 
que trabajan en el Cereso”, expre-
saron.
Aunado a ello cuestionaron el por 
qué continúa al frente cuando se 
han presentado “esta carnicería”, 
asegurando que por menos de 

uno, dos, tres [hechos de violencia 
o motines], un coordinador ya ha-
bría presentado su renuncia, por 
ética”, ante lo cual el funcionario 
simplemente guardó silencio y re-
viró excusándose.
Lo anterior a raíz de que en me-
nos de un mes, se registró otro 
motín en el Cereso de Atlacholoa-
ya, cuando reos de máxima segu-
ridad se brincaron la malla divi-
soria para enfrentarse a los presos 
de la población por la disputa del 
llamado autogobierno en ese in-
mueble y que dejó un saldo de dos 
muertos y más de 10 lesionados.
Por los hechos acontecidos ayer 
fueron trasladados cuatro reos de 
alta peligrosidad, de Atlacholoa-
ya a uno de máxima seguridad 
en Guanajuato, en dos ocasiones 
anteriores, el 29 y 30 de octubre 
pasados, ya se habían registrado 
riñas y tomas temporales del mis-
mo penal por reos que disputaban 
el control de dicha cárcel, lo que 
provocó siete personas asesinadas 
ahí, y una primera salida de 28 re-
clusos de gran riesgo.

Temen por la integridad de reclusos, acusan familiares
FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

Tras el motín suscitado ayer en 
el Centro de Reinserción Social 
(Cereso) Atlacholoaya, en Xochi-
tepec, que provocó la evacuación 
del Juzgado Penal Oral Tradicio-
nal, del Poder Judicial, ayer las 
actividades del recinto se norma-
lizaron.
Las actividades se realizaron con 
normalidad en el recinto adjunto 
al perímetro del Cereso de Atla-
choloaya, después de la tensión 
que se vivió el pasado jueves por 
un nuevo amotinamiento por par-
te de los reos.
Cabe señalar que a raíz de un mo-
tín dentro del Centro de Reinser-
ción Social (Cereso) Atlacholoaya, 
ubicado en Xochitepec, el Tribu-
nal Superior de Justicia (TSJ) ayer 
desalojó de emergencia a personal 
del juzgado penal tradicional pe-

nal ubicado en el perímetro del 
penal, ello ante la posibilidad de 
una contingencia mayor.
Aun cuando no lo informó de 
manera oficial el Poder Judicial, 
mediante algún desplegado a los 
medios de comunicación, sí se dio 
a conocer el suceso por parte del 
personal y debido a que se obser-
vaba su avance sobre la avenida 
que conecta con Ciudad Judicial.
El éxodo del personal adminis-
trativo y funcionarios comenzó 
minutos despees de las 10 de la 
mañana, cuando fue más vidente 
que existía “la ingobernabilidad” 
dentro del penal, por lo cual, de 
manera extra oficial, se sabe que 
la titular del Poder Judicial, Ma-
ría Del Carmen Verónica Cuevas 
López, giró órdenes para salva-
guardar la integridad de los traba-
jadores.
A finales de Octubre la magistrada 

presidente también ordenó la eva-
cuación de los centros de imparti-
ción de justicia, ello mediante un 
desplegado a los medios de comu-
nicación, en donde informó que 
por los hechos suscitados dentro 
del penal, existía la posibilidad de 
que la integridad de los trabaja-
dores del instituto impartidor de 
justicia corriera peligro.
El pasado 7 de noviembre ante los 
rumores de un posible amotina-
miento y la retención de un custo-
dio por parte de los reos del Cere-
so de Atlacholoaya, mantuvieron 
labores normalmente, este suceso 
no tuvo mayor repercusión en las 
labores de los juzgados, tanto así 
que incluso se llegó a afirmar que 
se desconocía cuál era la situación 
dentro del penal, por lo que las 
labores de impartición de justicia 
continuaron sin mayor inconve-
niente.

Se normalizan labores en 
juzgados de Atlacholoaya

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

GUADALUPE FLORES

obsoletos, con sistemas de video-
vigilancia sin funcionar y deficien-
tes, al igual que los inhibidores de 
señal, dijo Ojeda Cárdenas.
Incluso aseguró que existe un 
control total al interior del penal, 
pero anunció “medidas extraordi-
narias” para evitar otra riña; tam-
bién confirmó que sigue al frente 

del Sistema Penitenciario, Jorge 
Israel Ponce de León.
De las medidas emergentes que se 
implementarán en ese reclusorio 
tras los disturbios generados en 
menos de un mes, el funcionario 
estatal se negó a declarar “por se-
guridad”, pero dijo que se toma-
rán acciones emergentes para que 

no se repitan hechos violentos al 
interior del penal.
Aunque no descartó el funciona-
rio el traslado de más reos consi-
derados de alta peligrosidad, pero 
resaltó que los principales genera-
dores de violencia en el penal de 
Atlacholoaya han sido enviados a 
cárceles de máxima seguridad.

TRAS EL MOTÍN que se suscitó ayer en el Cereso de Atlacho-
loaya, familiares de los reclusos dijeron “temer por el bienestar 
de sus internos”.
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Pese a las acciones disidentes de un 
bloque parlamentario, los acuer-

dos presentan avances, aseguró 
Alejandra Flores Espinoza, encar-
gada en funciones de presidente 
de la Junta Política y de Gobierno, 
quien adujo que aquéllas persi-
guen “intereses personales”.
En entrevista, la también coordi-
nadora del Partido Movimiento de 
Regeneración Nacional en el Con-
greso, expuso que se tienen que 
establecer los consensos; sobrema-
nera, en los tópicos pendientes, ci-
tando, por ejemplo, su ratificación 

Las concesiones del transporte 
con itinerario fijo podrían sus-
penderse, en caso de que persista 
el rechazo al abordaje gratuito de 
las personas de la tercera edad y 
menores de tres, así como de dis-
capacitados.
Lo anterior fue expuesto por la 
congresista Ana Cristina Guevara 
Ramírez, quien propone una ini-
ciativa para regular estas omisio-
nes. Especificó que se trata de un 
documento donde se reglamenta 
la “obligatoriedad de la gratuidad” 
que deben ofrecer los choferes del 
transporte público: a “los adultos 
mayores y a los niños de tres años 
y discapacitados…”.
Asimismo, externó que, por el 
momento, ellos (los conductores) 
tienen que “subir cierto número 
de personas, que tienen alguna de 
estas condiciones; nadie los obli-

ga a hacerlos”; empero, con esta 
iniciativa, se pretende “darle una 
formalidad y que en la ley se es-
tablezca; por eso proponemos la 
modificación a la Ley del Trans-
porte Estatal”. Esto, para que se 
determine cómo debe emplearse 
esta gratuidad y el servicio.
La congresista dijo que suele pa-
sar que suben a dos personas con 
discapacidad y, entonces, ya no ha-
cen el descuento, porque “ya subí 
a tres; esto no debe ser”. Recalcó 
que se prevé la obligación y no 
está sujeta a un esquema opcional. 
Que sea una prestación que se dé a 
la ciudadanía.
En torno a las sanciones, se “ten-
drá la pérdida de la licencia de 
transporte público”; sin embargo, 
estas deficiencias o abusos no se 
perseguirán por oficio, sino a con-
secuencia de las denuncias de los 
afectados: “tiene que haber una 
denuncia”, donde se contemple el 

número económico de la unidad o 
el cobro del viaje, en su caso.
Guevara Ramírez adujo que, en 
cuanto se tenga ese documento, 
se tiene que ver el mecanismo 
que se irá a ejecutar, para impedir 
que estas conductas sigan multi-
plicándose en el territorio estatal. 
La penalización recaería más en la 
concesión que en el conductor…
Además, agregó que todos los cho-
feres deberán tener conocimiento 
de estas conclusiones jurídicas; 
incluso así, el usuario tendría que 
portar una tarjeta que avale su dis-
capacidad o su edad, como hasta 
ahora se hace, justo cuando se 
aborda un colectivo. “Es necesario 
que la exhiban, pero eso no los va 
a limitar a que suban a una, dos o 
tres personas”. “Nos iríamos más 
allá”. Se sugerirá que el artículo 
reformado se sitúe en cada una de 
las “áreas medulares” que confor-
man los espacios de la ruta.

Infringen ruteros abordaje de seniles y discapacitados
JUAN LAGUNAS

Hay registros de embarazos de me-
nores entre los nueve y 10 años; 
por ende, éstas sufren “violencia 
sexual”, que el Estado Mexicano 
no ha reconocido, denunció Aurora 
Aguilar Rodríguez, del Centro de 
Estudios para el Logro de la Igual-
dad de Género (CELIG). En Mo-
relos, verbigracia, de forma cíclica 
(cada tres días), una niña de 15 años 
tiene un alumbramiento.
Refirió que ese delito no suele de-
nunciarse; “se calcula que uno de 
cada siete niños son abusados; son 
violentados sexualmente”. Los 
agresores, “principalmente”, son los 
familiares cercanos: “… entre siete 
y ocho de cada 10 veces, (el culpa-
ble) está en su círculo familiar”. En 
primer lugar, “tíos, abuelos, padras-
tros, primos, hermanos, padres bio-
lógicos, vecinos y maestros”.
Precisó que a las organizaciones no 
les compete establecer una ruta ju-
rídica para castigar este delito: “le 
corresponde a los diputados; lo que 
nosotros hacemos es el análisis del 
fenómeno y ponemos los datos”, 
aunque hay poca información al 
respecto.
Adujo que se deben determinar las 
causas para minar esta transgresión, 
que no distingue clases sociales, 
mas sí posee un vínculo con el ha-
cinamiento: “si los niños duermen 

en la misma cama de los adultos, 
es evidente”. La violencia sexual 
contra la infancia no debe “minimi-
zarse” y se extiende a comunidades 
indígenas, donde la mujer, con base 
en los usos y costumbres, es tratada 
como un objeto de “pertenencia” 
del padre.
Estableció las diferencias entre em-
barazos de 15 a 19 años y de 15 
hacia abajo: hasta los nueve y diez 
años; éstos también se denominan 
“embarazo infantil y adolescente”. 
Una menor de ocho o 12 no puede 
consentir una relación sexual: “su 
cuerpo no está preparado”, lo cual 
debería ser considerado como una 
“lesión; de tal suerte que el Estado 
Mexicano tendría que proveer jus-
ticia”.
Además, dijo que, en algunos casos, 
las niñas no abortan el producto 
porque ni siquiera saben “qué es lo 
que está pasando” en sus cuerpos; 
la familia se entera cuando el “em-
barazo es demasiado evidente”. De 
ahí la insistencia de estigmatizar o 
poner una nomenclatura a este fe-
nómeno, que sigue en aumento: 
“violencia sexual”, por ejemplo.
De igual forma, expuso que esto 
es “muy grave”; existe un dato que 
revela que México ocupa el primer 
lugar en violencia sexual infantil, de 
acuerdo a la OCDE, que es la Or-
ganización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico.   

Violencia sexual afecta 
a niñas de 9 y 10 años, 
denunció Aurora Aguilar

JUAN LAGUNAS

Pese a acciones disidentes de un bloque parlamentario, los acuerdos presentan avances, aseguró

La disidencia legislativa se 
mueve por intereses: Flores
Se tienen que 
establecer los 
consensos; 
sobremanera, en los 
tópicos pendientes, 
subrayó

JUAN LAGUNAS

(como presidente del órgano in-
terno de control, que debe seguir 
la ruta jurídica y consensuarse en 
el Pleno). Asimismo, designar a 
los titulares de la Entidad Superior 
de Auditoría y Fiscalización. (En 
la actualidad, esta instancia se en-
cuentra operando con encargados 
de despacho).
De igual forma, externó que se 
“está avanzando en la cuestión le-
gal; estamos viendo varias posibi-
lidades”; esto, al referirse a los 13 
votos que se emitieron en algunas 
sesiones, por medio de los cuales 
se han dirimido algunos temas.
Adujo que, a la brevedad, se podrá 
“destrabar” este obstáculo, que no 
abona a los quehaceres constitu-

yentes a que están obligados como 
representantes populares. “No por 
un grupo, ni por otros, sino por 
el desarrollo”. Criticó a quienes se 
han encasillado en una postura en 
contra, sin fundamentos: “yo creo 
que no se dan cuenta que están 
perjudicando a toda la Legislatu-
ra; pero más allá, a los morelenses, 
al tener esta lentitud”.
Agregó que se pueden “sacar” 
algunas temáticas. Los 13 son 
responsables de retroalimentar es-
quemas conforme “podamos” y, 
sobre todo, con el mandato que les 
ha encomendado la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación. “Nos 
hemos visto en la obligación…”.
“No podemos estar detenidos por 

uno u otro grupo… ni por inte-
reses personales… Estamos en ese 
análisis” y, con base en eso, solu-
cionar los atrasos, que podrían de-
finirse en el transcurso de la próxi-
ma semana.
Se refirió también al paquete fi-
nanciero 2020, que presentó 
el jefe del Ejecutivo, el pasado 
primero de octubre, conforme 
a los plazos que marca la ley del 
ramo. Confió en que sí se hará el 
acuerdo correspondiente. Se com-
prometió, en tal sentido, a dar 
seguimiento al rescate financiero 
de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos, que ocupa el 
quinto lugar, a nivel nacional, en 
calidad académica.

“NO HABRÁ MANO dura en el comercio, pero sí orden en el Centro de Cuernavaca, dijo Erick 
Santiago, secretario del ayuntamiento.
Foto: oksana

SI, PERO NO
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Es el aniversario de la autonomía universi-
taria que no puede conmemorarse de otra 
forma que no sea desde la reflexión por-
que es necesario reiterar que esto implica 
autogobierno, dirección autónoma de los 
procesos internos de la universidad pero 
en todo momento bajo el marco de la le-
galidad de la constitución general y de las 
leyes secundarias, sostuvo Gustavo Urqui-
za Beltrán, rector de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos (UAEM).
Acompañado de los integrantes de la Jun-
ta de Gobierno y del Consejo Universita-
rio, dijo que “no puede ser utilizada como 
una coartada para evitar la rendición de 
cuentas y nos debe quedar muy claro, para 
ocultar la información sobre la diversidad 
de procesos que se desplieguen en la ins-
titución, mucho menos para dar un sesgo 
discrecional al uso de los recursos públicos 
que se reciben con el propósito de garan-
tizar la prestación consistente y de calidad 
de la educación universitaria”.
La investigación científica y la difusión de 
la cultura constituyen las vertientes fun-
damentales de la vida universitaria, y el 

estatuto de su autonomía ha prevalecido 
desde los años del despliegue hegemónico 
de un solo partido político en el poder pú-
blico y debe prevalecer en las condiciones 
actuales de la democracia competitiva.
La autonomía universitaria es una con-
quista política de dimensión histórica 
que se encuentra relacionada de manera 
directa con la recuperación del pensa-
miento ilustrado y crítico así como con la 
promoción de la investigación científica y 
humanística como ejes vertebradores de la 
vida de las universidades públicas del país, 
afirmó Gustavo Urquiza.
Por ello debe respetarse y no es admisible 
ni tolerable para los universitarios ni para 
la sociedad mexicana que se intente rega-
tear su existencia en el texto de la constitu-
ción política ni u presencia y desarrollo en 
la vida nacional y en la vida de cada una de 
las regiones del país donde se encuentra 
una universidad pública autónoma por-
que cualquier señal o acción que intente 
menoscabar el estatuto de autonomía, 
debe ser considerado como inaceptable e 
impropia de un actor político que se con-
sidera demócrata.
“Las restricciones a la autonomía univer-
sitaria deben recibirse como intentos para 
debilitar las opciones educativas que re-
presentan las universidades públicas más 
propias de un enfoque conservador, no 
ilustrado ni permeable al desarrollo cien-
tífico e incluso de corte neoliberal porque 
la autonomía universitaria no está reñida 

Con el objetivo de contribuir a la econo-
mía de cinco mil habitantes del municipio, 
al acercarles productos de la canasta bási-
ca a bajo costo, este viernes el Gobierno 
con Rostro Humano de Jiutepec y el or-
ganismo público denominado Seguridad 
Alimentaria Mexicana (SEGALMEX), 
a través de DICONSA y LICONSA en 
Morelos, implementaron el programa 
“Tiendita Móvil” en la demarcación.
Como parte de una gestión hecha por la 
secretaría de Desarrollo Económico y So-
cial, Movilidad Urbana y Transporte de 
Jiutepec, cada semana distintas unidades 
del programa social federal “Tiendita Mó-
vil” estarán recorriendo diferentes colonias 
del municipio, ofreciendo 58 productos, 
así como despensas cuyo costo se estima 
en 30% menos del que se encuentra en las 
tiendas mayoristas.
Durante el evento de arranque efectuado 
en la colonia Villa Santiago, el presidente 
municipal de Jiutepec, Rafael Reyes Reyes 
compartió que la idea de operar progra-
mas sociales en el municipio es contribuir 
a la lucha permanente de muchas familias 
por salir adelante, ante una condición eco-
nómica complicada.
El edil de Jiutepec hizo énfasis que el go-
bierno que encabeza trabaja por acercar 

oportunidades a los sectores más vulnera-
bles y puntualizo que desde la administra-
ción municipal se generan ahorros en el 
gasto corriente para que los recursos sean 
destinados a obras y acciones sociales. 
Por su parte, el subgerente regional de 
DICONSA en Morelos, Arturo Ocadiz 
Amador señaló que el objetivo del pro-
grama “Tiendita Móvil” es acercar ali-
mentos y productos de calidad, nutritivos, 
así como de bajo costo a los hogares de 
la población que habitan en entornos de 
rezago social.
El funcionario federal compartió que por 
lo que respecta a DICONSA en More-
los continuarán trabajando a favor de las 
comunidades de los 36 municipios de la 
entidad; puso como ejemplo el programa 
de Abasto Rural, mismo que el pasado 20 
de noviembre cumplió su 40 aniversario 
y aseguró que van por muchos años más. 
Previo a que concluya el año, el programa 
“Tiendita Móvil” estará en seis colonias 
de Jiutepec, en un horario de atención 
de 9:00 a 13:00 horas. El martes 26 y 
viernes 29 de noviembre en Ampliación 
Poniente Calera Chica y Emiliano Zapa-
ta, respectivamente; el viernes seis, martes 
10, viernes 13 y martes 17 de diciembre 
en las colonias Lomas del Texcal, Huiza-
chera, San Lucas y Agrícola 28 de Agosto, 
respectivamente.

No implica una ruptura con el poder público ni la ausencia del diálogo con los actores políticos

Encabeza Urquiza aniversario 
de la autonomía universitaria

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

con la calidad que deben tener todos los 
programas educativos que se impulsa en las 

instituciones públicas del país”, finalizó el 
rector.

DE LA REDACCIÓN 

Implementan el programa  
“Tiendita Móvil” en Jiutepec

El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo re-
cibió el espaldarazo del presidente de México, 
Andrés López Obrador, quien dijo que el go-
bierno de Morelos tiene el apoyo y respaldo de 
la Federación y advirtió que no van a doblegar.
“No está sólo Cuauhtémoc, lo vamos a apoyar 
para que haga un buen gobierno en beneficio 
del pueblo y siempre va ser así, que les quede 
claro”, expresó.
En su discurso, durante el evento “Diálogo del 
presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, con el pueblo Náhuatl del Estado de 
Morelos” en la Unidad Deportiva “Rivera”, en 
el municipio indígena de Coatetelco, aseguró 
que existe muy buena relación con Cuauhté-
moc Blanco.
“No crean que está solo y digo esto veo que 
son  muy abusivos, ventajosos; que piensan 
que van a poder doblegar al gobierno del esta-
do. Siempre lo vamos a apoyar para que haga 
un buen gobierno en beneficio del pueblo”, 
agregó.

Además aclaró que existe  muy buena relación 
con el Gobierno de Cuauhtémoc Blanco “para 
que no vayan a pensar que como no visitamos 
a Morelos”, pero “Cuauhtémoc no está sólo, 
tiene el apoyo y respaldo del Gobierno de la 
República”.
López Obrador prometió seguir visitando 
Morelos, incluso anunció que en su próxima 
visita presidencial a la entidad,  lo hará en la 
comunidad de Anenecuilco, en Ayala.
También prometió no traicionar al pueblo, in-
cluso dijo “antes muerto que traicionar al pue-
blo de México”.
De igual modo, aseguró que la Federación se-
guirá apoyando a los damnificados por el sis-
mo de septiembre del 2017, incluso prometió 
que habrá reparación de infraestructura públi-
ca en templos que son monumentos históricos 
y culturales.
Finalmente, el presidente aseguró que la 4T 
avanza pero refirió que está en su periodo de 
transición donde lo viejo no acaba de morir y 
lo nuevo no termina de nacer.

GUADALUPE FLORES

Recibe Blanco espaldarazo
del presidente López Obrador

Constituye el 
reconocimiento al grado 
del desarrollo de las 
instituciones de educación 
pública superior
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OPINIÓN 
Carlos Morales 

Cuevas

Al final del infinito

De pronto me he pillado hablán-
dole al viento,

inquiriendo al infinito,

qué hay más allá del tiempo.

No encuentro líneas bajo esta plu-
ma vacía;

y la rosa de los vientos, 

ya no retoña entre mis espinas.

La noche viene sin tregua,

el viento/

corta con su guadaña/

la flama de las veladoras/

que le he encendido al tiempo.

Estamos de vuelta en casa,

con unaerolito entre los ojos 

y una nebulosa aullando afuera.

Tus labios descienden las escale-
ras,

los míos suben desde el centro de 
la tierra;

emanan piedras preciosas de tu 
boca repujada,

se deslizan por tu cuello,

collar de drupas;

por tu dorso, 

tu regazo;

frutos rojos y adonados, 

lisonjas sabor a vida.

Y saber ahora que susurré al oído 
del viento;

que el hálito es sordo ymudo,

que no tiene injerencia en esta 
habitación y, 

que al final del infinito/

no existe el tiempo.

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

Cuautla, Mor.- De nueva cuen-
ta un tráiler cargado de varillas 
se quedó sin frenos a la altura del 
Parque Recreativo “El Asturia-
no”, que pudo convertirse en una 
tragedia, luego de que la pesada 
unidad, apenas pudo detener su 
alocada carrera a un costado de la 
carretera federal México Cuautla, 
a la altura del crucero de Yecapixt-
la.
El conductor del tráiler logró, 
en base a la pericia, hacer que el 
camión se desviara hacia el acota-
miento para detenerlo y no causar 
más daños, siendo escoltado por 
unidades de la Policía Federal di-
visión Caminos. El desesperado 
conductor buscó un lugar donde 
poder detener la loca carrera del 
pesado automotor, lo que logró 
finalmente, al conducir el tráiler a 
un costado de la carretera.
Apenas hace unos días se informó 
que el presupuesto de 28 millones 
de pesos, destinado por la Fede-
ración para la construcción de 
una rampa de frenado, fue redi-
reccionado, debido a que se está 
en el cierre fiscal del 2019, y el 
gobierno de Morelos no ocupó 
la millonaria cantidad para hacer 

dicha obra.
Ahora, se volvió a presentar un 
nuevo suceso donde un tráiler 
cargado de varillas estuvo a punto 
de ocasionar una nueva tragedia, 
al no haber una rampa de frena-
do para que los pesados vehículos 
automotores detengan su carrera 
en caso de que se queden sin fre-
nos. Ya son varios los sucesos que 
se registran en la carretera federal 
México Cuautla, por la gran pen-
diente que hay desde el municipio 
de Tepetlixpa, Estado de México.
Los habitantes de la zona del mu-
nicipio de Atlatlahucan, viven en 
la zozobra constante por el riesgo 
que representa que vehículos pe-
sados se queden sin frenos y que 
los chóferes no puedan detener la 
loca carrera de las unidades.
Manifestaron que es urgente que 
se construya la rampa de frenado, 
“no podemos esperar que se regis-
tre un problema como el de hace 
unos meses, en donde un tráiler 
ocasionó la muerte de varias per-
sonas y dejó un número igual de 
heridos. “Necesitamos la rampa 
de frenado, porque el riesgo es la-
tente, y serán las autoridades esta-
tales las que tengan que responder 
por los hechos que pudieran llegar 
a presentarse”, destacaron.

Se queda sin frenos un tráiler 
cargado de varillas en Yecapixtla

JORGE ROBLES SALAZAR

Cuautla, Mor.- “Lo que noso-
tros propusimos en las mesas de 
negociación es que haya una ade-
cuación del cobro de impuestos, 
dado que en muchos años se han 
mantenido las mismas tarifas sin 
que se hayan dado cambios en esa 
materia. Es mentira que busque-
mos tener nuevos impuestos o 
que vayamos a aumentar, no po-
demos afectar el bolsillo de nues-
tros gobernados”, aseguró el pre-
sidente municipal de Totolapan, 
Sergio Livera Chavarría.
El también presidente del Insti-
tuto de Desarrollo y Fomento de 
Morelos (Idefom), detalló que 
es un ajuste con lo que se podría 
resarcir la afectación que les oca-
sionó a los municipios la desapa-
rición del 25 por ciento adicional 
decretado por la Suprema Corte 

de Justicia de la Nacional (SCJN). 
Expresó que, con la derogación 
del impuesto adicional determi-
nado por la SCJN, se afectó las 
finanzas de los municipios, luego 
de que la mayoría de ellos dejará 
de percibir entre 20 y más de 40 
millones de pesos.
Reveló que con la adecuación 
se tendría la posibilidad de que 
las finanzas de las localidades se 
mantengan como hasta ahora, to-
mando en cuenta que esa cantidad 
se requiere para la realización de 
obras, prestación de servicios y 
ayudas que les pide la población. 
“No se están creando o aumen-
tando los impuestos, porque todo 
es bajo el termino de tasa cero, 
es decir, no hay “ni aumentos ni 
tampoco creación de nuevos im-
puestos como se asegura”.
Indicó que esa es la propuesta que 
se hizo a la Comisión de Hacien-

da y Presupuesto Público de la 
Cámara de Diputados, presidida 
por Rosalina Mazari Espín, con 
el fin de que tampoco se afecte el 
bolsillo de los ciudadanos, ni tam-
poco el presupuesto de los muni-
cipios. “Sabemos que estamos en 
un proceso de negociación, y los 
legisladores deben de entender 
que nosotros no podemos acceder 
a más recursos propios”, sostuvo.
Lovera Chavarría señaló que tam-
bién hay una afectación en las fi-
nanzas de los municipios de parte 
de la Federación, “hoy son menos 
los recursos que nos están llegan-
do al haber recortes, eso pega a 
los ciudadanos y a los gobiernos 
municipales. Cómo vamos a dar 
respuestas a la población que de-
manda obras y servicios, además 
de diferentes ayudas, sino conta-
mos con los recursos para atender 
sus peticiones”, concluyó.

Niega alcalde de Totolapan se creen nuevos 
impuestos y aumentos; “son ajustes a tarifas”

JORGE ROBLES SALAZAR

Señalan presiones para rescindir de demandas laborales a cambio de que “se concreten los pagos”

Condicionan pagos a trabajadores
sindicalizados del Ayto. de Cuautla 

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

Trabajadores sindicalizados del 
ayuntamiento de Cuautla aseguran 
que el alcalde dio instrucciones de 
“pagar solo una parte del total de 
la deuda”, señalan presiones para 
rescindir de las demandas labora-
les en contra del cabildo a cambio 
de que “se concreten los pagos”, 
aseguran que los líderes sindicales 
son los que “están negociando a 

su favor, ya que solo cuidan de sus 
propios intereses”.
A pesar de que se anunció con 
pompa sobre que el ayuntamiento 
pagaría alrededor de los 13 mi-
llones de pesos del aguinaldo del 
2018, a los 537 trabajadores perte-
necientes al Sindicato de Emplea-
dos Municipales (Rojo), lo cual 
fue informado por el dirigente de 
esa organización gremial, Ariel To-
rres Reyes, algunos de los emplea-

dos dijo “mantener reservas” ante 
el cumplimiento del acuerdo.
Aunado a ello, señalaron que fue-
ron objeto de presiones para poder 
“ser beneficiados”, toda vez que 
solo se les pagó el aguinaldo, mien-
tras que las quincenas adeudadas 
(3) quedaron en el olvido, pues 
“era una parte o nada”, señalaron, 
por si fuera poco, los denuncian-
tes, quienes prefieren el anonimato 
ante posibles represalias, aseguran 

que el pacto fue “dejar la demanda 
o si no, no había pago alguno”.
El sentir es por parte de los agre-
miados a los dos sindicatos, los 
cuales tienen “reservas” sobre lo 
que en realidad va a suceder res-
pecto a los pagos, mientras que 
lamentan que “el alcalde se apro-
veche de la necesidad de ellos”, 
asegurando que “el ayuntamiento 
tiene los recursos para pagar todo 
junto, pero Jesús Corona Damián 
es quien no lo quiere hacer, ya que 
prefiere repartirse el dinero junto 
con algunos regidores”, dijeron.
Es por lo anterior que muchos 
trabajadores señalaron “la incer-
tidumbre” ante la posibilidad de 
otro fraude, como los que ha he-
cho a los mismos sindicalizados, 
prometiéndoles a través de terceros 
“un pago en fechas específicas” y 
que jamás se concreta.
Algunos de sus engaños fue a prin-
cipios de agosto cuando se dispu-
sieron a manifestarse en el Congre-
so del Estado, prometiendo pago 
inmediato al sindicato verde si “se 

negaba a participar en dicha pro-
testa”; después,  cabildo celebrado 
en el teatro Narciso Mendoza, en 
Cuautla, aglomeró a trabajadores 
“evitar la llegada de inconformes”, 
con la misma promesa de pronto 
pago, lo cual nunca sucedió.
En el mes de septiembre, a forma 
de “convencimiento”, en días pa-
sados el edil nuevamente regaló 
mochilas para los hijos de éstos 
50 trabajadores, acto que fue su-
mamente criticado por los sindi-
catos quienes refirieron que “solo 
les está haciendo la barba para que 
todos crean que en verdad nos va 
a apoyar”.
Esta “presunta disposición” del 
edil, aseguran sindicalizados, es 
para quedar bien ante las cámaras 
pues aseguran que los recursos 
financieros que recibe el ayunta-
miento a partir de cobros e im-
puestos a la población, es suficien-
te para ir aminorando los adeudos, 
en cambio, señalan que Corona 
Damián “simplemente no tiene 
voluntad de pagar”.
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secreto a 
voces

rafael alfaro 

cuando sea 
demasiado tarde

*Gabriel dorantes 

Vince Lombardi y el 
arte de ganarle al semestre

Ha llegado el final de semestre. La semana que viene es 
la última semana de actividades académicas para el nivel 
superior en el calendario escolar oficial universitario (UAEM, 
2019), para dar paso a dos semanas de evaluaciones finales 
y comités tutoriales. Algunos dirían que todavía hay una se-
mana para rescatar el semestre, y todo el sin fin de memes 
que aparecen en estas fechas para motivar a los estudian-
tes que sientan que tienen en peligro el éxito académico. Yo 
no pienso eso, muy por el contrario: desde hace más de tres 
semanas que todos los estudiantes saben la condición en la 
cual terminará su semestre, y cuáles materias no sobrevivi-
rán el invierno. Es el inmortal arte mexicano de dejar las co-
sas para el final, para el último día, tratando de hacer todo 
una vez que ya se acabó el semestre, tratando de arreglar 
lo inarreglable una vez que terminó el periodo ordinario. 

“¿Por qué está molesto?” Me preguntó una estudiante hoy por la 
mañana, al revisar el examen de tercer parcial. Estaba un poco 
molesto por tener que evaluar, pero no lo estaba por el eva-
luar en sí. Comienza la temporada del “cómo vamos a arreglar 
esto”. Yo sé que soy marciano, todos los días me pongo mi traje 
de astronauta para sobrevivir entre aquellos que no padecen 
un Trastorno Obsesivo Compulsivo de la Personalidad. Antes nos 
llamaban “perseverantes”, desde hace unos años nos rebau-
tizaron como “necios”, y ahora es más fácil vivir con nosotros 
con la etiqueta de “TOC”. Soy un fiel creedor en las normas, en 
el orden, en hacer las cosas con calidad (tal como se pide, 
antes de la fecha límite, y al tope de mis capacidades). A mí 
no me tocó vivir en ese mundo, si es que a mis padres o mis 
abuelos vivieron en él y no me lo inventaron como una especie 

de cuento de hadas para antes de dormir. 
 El semestre, tal como Vince Lombardi dijo por ahí de 
1960 (2019), se gana en la primera mitad del juego, en la disci-
plina y en la negación del goce propio. Cuando entras a estu-
diar la Licenciatura, no entras a sobrevivir 9 semestres diferentes. 
Te juegas UNA SOLA META. Desde que tengo conocimiento de 
ello (alrededor de unos diez años), el CONACyT estableció que 
para poder acceder a una Maestría del Padrón Nacional de 
Programas de Calidad (o sea, una maestría que ofrezca beca 
de manutención) tienes que terminar la licenciatura con un pro-
medio MINIMO de 8.0. Le parecerá poca cosa, amable lector. 
No debe de ser muy difícil alcanzar ese promedio, ¿cierto? Ma-
temáticamente es imposible alcanzar el 8 de promedio gene-
ral más o menos a la quinta materia reprobada. Pues bien, para 
ofrecerle, apreciado lector, un dato frío: la Licenciatura en Psico-
logía de la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos alberga alrededor de 1000 estudiantes 
(dependiendo del momento del año). Alrededor de 1000 estu-
diantes piden como su primera opción estudiar Psicología en su 
examen de admisión, de los cuales ingresan 240 estudiantes, 
120 en agosto y 120 en enero. De estos, egresan todos los años 
alrededor de 70, menos de la mitad. La última generación de 
la Maestría en Psicología (PNPC desde hace 10 años) ingresó a 
15 estudiantes. Tengo entendido que el Doctorado en Psicolo-
gía (el cual migró a CITPsi hace unos 5 años y también es PNPC) 
ingresó 3 estudiantes para la generación que comienza sus es-
tudios en enero 2020. 
 Estos son los estudiantes de excelencia de las máxi-
mas instituciones de enseñanza de la Psicología en el glorioso 
estado de Morelos. No me enoja evaluar, me enoja el “profe, 

¿cómo le hacemos con las faltas?” “¿profe, ya no se puede 
hacer nada?” Querido estudiante, el semestre se gana en los 
primeros dos parciales del semestre. Querer solucionar en la úl-
tima semana del semestre lo que no hiciste en 3 meses no sólo 
es ofensivo para tu profesor, es ofensivo para todos y cada uno 
de los miembros de la sociedad que con sus impuestos sufra-
gan, sin tocar el tema del rescate universitario, todo lo necesario 
(desde infraestructura hasta salarios) para cumplir con la meta 
de terminar de hacerlos hombres y mujeres de bien para esta 
sociedad. 
 Mi padre me decía desde niño: “las personas nos di-
vidimos en dos: los que hacen las cosas y los que dicen por 
qué no hicieron las cosas.” Jefazo, yo le añado una tercera 
categoría: aquellos que se vuelven medianamente diestros en 
solucionar las cosas al final. Esos son los estudiantes más decep-
cionantes: los que tienen más capacidad que sus pares, pero 
prefieren atender otras prioridades en su vida. Ellos van a pintar 
el futuro de este país, y les sobra tinta negra. 

Lombardi, V. (2019). What it takes to be number one. Vince Lom-
bardi. Disponible en línea: http://www.vincelombardi.com/num-
ber-one.html#:~:targetText=What%20It%20Takes%20to%20
be%20Number%20One,Winning%20is%20a%20habit. Consul-
tado 21-11-2019 19:47 hrs. 
UAEM. (2019). Calendario. Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos. Disponible en línea: https://www.uaem.mx/calendario/ 
Consultado: 21-11-2019 19:23 hrs. 
 
*Facultad de Psicología
Universidad Autónoma del Estado de Morelos

Si, sin duda, debemos comprender que los problemas 
ambientales son sociales. Cualquiera podría ante aque-
lla pregunta hacer un corte de manga y pensar que 
es mejor ocuparse por comer; o bien, que la opción es 
dirigir nuestros esfuerzos a comprender los problemas 
que como humanidad vivimos. Sin embargo, un poco 
de reflexión sobre los fenómenos sociales y políticos que 
ocurren en nuestro alrededor nos llevaría a entender que 
casi ninguno de los problemas observables como socia-
les están realmente disociados de la problemática am-
biental y que, aunque nadie vive fuera de la naturaleza, 
sí existen personas que creen que su vida nada tiene que 
ver con la tragedia ambiental.

El gran problema que existe con respecto al ambiente o na-
turaleza en la que estamos inmersos, es que algunas de las 
respuestas técnicas o tecnológicas a los problemas ambien-
tales, por parte de la racionalidad tecnológica que se ha 
adueñado de nuestra cultura, han resultado como dicen en 
mi pueblo peor que la enfermedad. Si existe contaminación 
del aire, la respuesta tecnológica ha sido el producir autos 
eléctricos y si bien es cierto nadie duda que eso implica 
una disminución de las partículas de contaminantes que se 
lanzan al aire por escapes de los autos, también es verdad 
que la producción de baterías para esos vehículos implica 
el dañar terriblemente el medio ambiente y, lo que es peor, 
las relaciones humanas.
Veamos dos noticias de actualidad. Lo que ocurre en Boli-
via tiene como trasfondo, entre otros, la disputa por uno de 
los recursos más importantes de la era actual, el litio, tam-
bién conocido en la época actual como el “oro blanco”. 
Se trata de un mineral fundamental para la producción de 
baterías de celulares y autos. Las empresas y países que son 
vanguardia en la producción de teléfonos celulares y autos 
eléctricos, y para ello hagamos es inevitable el tema de Evo 
Morales, requieren de esa materia prima para mantenerse a 
la vanguardia en el mercado mundial. Entonces, la geopo-
lítica, como diría el profesor Jalife, tiene mucho que ver con 
el dominio transnacional de los territorios.
El otro tema son las altas olas que han invadido a la ciudad 

de Venecia que, según la propia opinión de los habitantes 
de aquella ciudad, cada vez ocurren con mayor frecuencia. 
Sin duda que este fenómeno tiene que ver con el calenta-
miento de la capa de ozono. Los países, entre ellos México, 
no tienen una política sustentable clara y contundente con 
respecto a las sustancias que dañan la capa de ozono. La 
idea de progreso y bienestar social, como paradigma, do-
mina los intereses políticos de los grupos de poder. Mil veces 
prefieren evitar perder un empleo que colocar en riesgo a 
la humanidad misma. Se trata de una incomprensión, pero 
también de un acto propio de la racionalidad industrial.
El mismo petróleo es el motivo de conflictos constantes y per-
manentes precisamente en una de las regiones en las que 
surgieron las religiones más importantes del planeta. Pero la 
posesión de reservas mundiales de petróleo ha convertido 
a la región en una región maldita, debido a tanto conflicto 
que se vive en aquella región. La existencia de petróleo en 
México, en la parte del Golfo, parece que, ante el inminen-
te fin de los recursos fósiles, se ha convertido en un objetivo 
de la potencia en decadencia que son nuestros vecinos del 
norte, los Estados Unidos. EU no ve con buenos ojos las po-
líticas nacionalistas sobre los hidrocarburos. Con el pretexto 
de la violencia que ellos mismos alimentan, nos proponen el 
uso de su ejército…
El punto al que hemos llegado es que las salidas técnicas 
ya no son soluciones reales a los problemas ambientales. La 
ausencia de una postura crítica como sociedad en general 
con respecto al medio ambiente, se encuentra en el he-
cho de que en el corazón de la sociedad industrial el tema 
de la defensa del medio ambiente no puede ser admitido, 
solo se admite a medias. La naturaleza fue incorporada a la 
sociedad industrial como un objeto inerte del que núcleos 
específicos de la misma podían apropiarse bajo el pretex-
to de terminar, aplicando la ciencia, con las desigualdades 
sociales. Las externalidades (daños a la naturaleza), gene-
ralmente aparecen como aspectos secundarios sujetos a 
un fin supuestamente superior, la justicia. Lo cierto es que el 
bienestar indudable carga con una sociedad que vive a 
punto del colapso ambiental.
La crisis ambiental, que se expresa de diferentes maneras en 

nuestro alrededor y que pone en riesgo la existencia de la 
misma humanidad, cada vez, como dirían los habitantes de 
Venecia, corre a una velocidad de la luz comparado con 
los cientos o miles de años en que los efectos ambientales 
transcurrían en el pasado. Lo que era asunto de siglos ahora 
puede tomar décadas. Esto no se percibe porque existe en 
los discursos de las instituciones mundiales y de los gobier-
nos de los países contaminantes, un interés por controlar la 
información y el daño ambiental, debido a que la sociedad 
industrial de tipo occidental, que se ha extendido a todo el 
mundo, no tiene alternativas a la tragedia en la que vivimos.
Ya hemos apuntado aquí que, las potencias mundiales 
emergentes, como las naciones de asiáticas, entre ellas Chi-
na, no tienen la más mínima idea de lo que significa el cui-
dado del medio ambiente. Están metidas en una lógica de 
dominar económicamente al mundo bajo el antiguo estilo 
depredador. El deshielo de los polos no significa para ellos 
riesgo alguno (a pesar de ser los principales contaminadores 
del mundo), sino una inmejorable oportunidad para lanzarse 
por los nuevos territorios y explotarlos en su beneficio. Lo mis-
mo ocurre con otras potencias como Rusia, que ha optado 
por la producción de armamento nuclear y por competir 
con los Estados Unidos en ese rubro.
En ese sentido, la crisis ambiental ha sido convertida en ne-
gocio, que es ocultado por las empresas que se benefician 
de ella, lo que nos aleja más de una potencial solución. Los 
rayos ultravioleta, que dañan la epidermis, es respondida 
con cremas que protegen la piel. Cualquier persona en su 
sano juicio usa crema para evitar un daño. Pero, cuando 
la crisis ambiental es racionalizada como negocio, la so-
lución se coloca más lejos de la posibilidad de compren-
derla, porque en las soluciones se tratan como problemas 
no relacionados con la crisis ambiental sino con la piel y su 
solución técnica. La solución técnica inmediata es correcta, 
pero cuando se olvidan las verdaderas causas, convirtiendo 
el tema ambiental en un problema de poder.
La solución de fondo está en sustituir las viejas creencias de 
que la naturaleza es un objeto, y no lo que realmente es, una 
potencia y un poder que ha empezado a cobrar los daños 
que le hemos causado... 

¿Es de preocupar la crisis ambiental…?
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De mortal balazo asesinan
al chofer de una camioneta
De un mortal y certero balazo en el 
cuello fue asesinado ayer en la ma-
drugada el conductor de un auto 
tipo Pontiac en la comunicad de 
Axixintla, del municipio de Coatlán 
del Río; ya son mil 409 las víctimas 
mortales en este 2019.

Francisco Javier rendón De acuerdo con los reportes, el ho-
micidio se reportó a las 05:35 ho-
ras cuando elementos de la Policía 
Morelos acudieron a la Privada Be-
nito  Juárez de la referida localidad, 
donde encontraron una camioneta 
Pontiac, color verde, con placas de 
circulación MHZ-5013 del Estado 
de México y en su interior su con-
ductor: un hombre que pensaban 

estaba herido de un balazo en el 
cuello, solicitando la presencia de los 
servicios médicos.
Pero al acudir los paramédicos a 
bordo de la ambulancia R-1007, se 
percataron de que el conductor de la 
camioneta  ya había dejado de exis-
tir, por lo que los policías  dieron 
aviso al personal de la Fiscalía Re-
gional Sur Poniente para el levanta-

miento de cadáver.
Respecto a la víctima, sólo se dio a 
conocer que vestía una playera color 
azul, un pantalón de mezclilla y cal-
zaba tenis de color negro con rojo, 
quedando en calidad de desconoci-
do; personal de Servicios Periciales 
realizó el levantamiento de cadáver 
y se inició una carpeta de investiga-
ción.

La noche de este jueves, un joven 
motociclista que salía del Fraccio-
namiento Burgos en el municipio 
de Temixco para incorporarse a la 
Autopista Cuernavaca-Acapulco, fue 
atropellado por un pesado tráiler 
que circulaba por el lugar; presun-
tamente el joven trató de ganarle al 
paso al armatoste, el cual lo arrastró 

Muere atropellado por tráiler joven motociclista en Burgos
Francisco Javier rendón

varios metros y lamentablemente 
murió al instante; el “trailero de la 
muerte” logró escapar.
Los trágicos hechos ocurrieron a las 
19:00 horas sobre la referida vía de 
comunicación, por lo que automo-
vilistas que se percataron del atro-
pellamiento en dirección sur-norte, 
se detuvieron para evitar que otros 
vehículos pasaran por encima del 
cuerpo del joven accidentado, dando 
aviso a los números de emergencia.

Poco después se presentaron para-
médicos de Capufe que confirma-
ron que lamentablemente el joven 
motociclista había dejado de existir, 
asimismo oficiales de la Policía Fe-
deral al ser informados del deceso, 
dieron parte a la Fiscalía General del 
Estado.
Al tiempo que los federales proce-
dieron a abanderar la zona y agilizar 
el tráfico vehicular que quedó vara-
do tras el atropellamiento, habili-

tando un solo carril en dirección al 
norte para que pudieran avanzar los 
autos, camiones y otros tráileres.
Más tarde se presentaron los Servi-
cios Periciales, quienes se encargaron 
de efectuar las diligencias correspon-
dientes al levantamiento de cadáver 
del motociclista, quien fue enviado 
al forense donde permanece en cali-
dad de desconocido; el responsable 
se dio a la  fuga tras impactar y arras-
trar varios metros a la víctima.

Derivado de las pruebas contun-
dentes aportadas por la Fiscalía 
Regional Oriente, un juez de-
cretó condena en contra de Jesús 
Alejandro “N” por el delito de 
robo calificado a una tienda de 
autoservicio.
Fue la noche del 30 de junio del 
año 2018, cuando el hoy senten-
ciado en compañía de otro sujeto 
se introdujeron a un estableci-
miento comercial ubicado en la 
calle Batería de la colonia Centro, 
del municipio de  Cuautla, diri-
giéndose al área de cajas.
El establecimiento era atendi-
do por una mujer, a quien Jesús 
Alejandro “N” amenazó con un 
cuchillo, al tiempo que el otro su-
jeto con el que ingresó amedren-
taba al resto del personal que se 
encontraba en la tienda.
Al estar los empleados sometidos 
por ambos sujetos, con armas 
punzocortantes presionaron a 
las cajeras para que realizaran va-
rios depósitos a distintas cuentas, 
para dar un total de tres depó-
sitos. Al lograr su cometido, las 
despojaron de dinero en efectivo 
que se encontraba en la caja, re-
sultado de las ventas del día, así 
como dinero que traía la emplea-
da.
Posteriormente, se apoderaron 
de varias cajetillas de cigarros 
para después huir con el dinero 
en efectivo, así como el producto 
hurtado, sin embargo las emplea-
das de la tienda pidieron el apoyo 
de los agentes de la Policía Mo-
relos, quienes minutos después 
detuvieron a los dos hombres en 
posesión de lo robado, así como 
las armas punzocortantes con las 
que sometieron al personal.

Condenan a ladrón a 
cuatro años de cárcel 

Francisco Javier rendón
 Tras la identificación de los 
dos sujetos como responsa-
bles del robo, el Agente del 
Ministerio Público de la Fis-
calía Regional Oriente judi-
cializó la carpeta de investi-
gación.
En audiencia de juicio abre-
viado al cual tuvo acceso Je-
sús Alejandro “N”, se emitió 
sentencia condenatoria en su 
contra, decretándose para él 
una pena de cuatro años de 
prisión y el pago de la repa-
ración del daño por  26 mil 
pesos y una multa de 10 mil 
603 pesos.

 EufEmio N fue detenido 
en Ayala en posesión de 
una camioneta robada.

La Fiscalía de Homicidios de la re-
gión Surponiente logró sujetar a 
proceso penal a dos hombres por su 
presunta participación en el ataque a 
policías preventivos registrado el 9 de 
noviembre en el municipio de Tlalti-
zapán, que dejó como saldo un civil 
muerto, el aseguramiento de droga, 
armas, un vehículo y la detención de 
los ahora procesados.
La audiencia de vinculación se de-
sarrolló, por un lado, en la Ciudad 
Judicial Jojutla y, por otro, en el hos-
pital General “Dr. Ernesto Meana 
San Román”, de esa localidad, don-
de uno de los imputados se encuen-
tra internado por las lesiones sufridas 
durante el enfrentamiento con los 
agentes.
La Fiscalía obtuvo desde el hospital 
el auto de vinculación contra Mohha-
me Jalic “N” por el delito de homici-
dio en grado de tentativa, en agravio 
de los agentes e nombres Alejandro, 
Hugo y Manuel. 
Mientras que en las salas de juicios 
orales, el representante social con-
siguió vincular a José Alejandro N 
por el delito antes referido, aunado al 
delito de narcomenudeo que tendrá 
que enfrentar por haber sido encon-
trado en poder de droga el día de su 
detención.
Los imputados permanecerán en pri-
sión preventiva mientras concluyen 
los dos meses fijados para el cierre de 
las investigaciones.
Respecto a los hechos, el 9 de no-
viembre se reportó movilización po-
licial sobre la carretera Jojutla-Yaute-
pec, en la colonia Carlos Pacheco, en 
Tlaltizapán.
La persecución inició debido a que 
una unidad oficial de la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES) que rea-
lizaba patrullajes observó un vehícu-
lo marca Chevrolet, tipo Matiz, color 

A proceso, par de sujetos que 
atacó a policías en Tlaltizapán

Francisco Javier rendón
blanco, modelo 2014, con placas de 
circulación del Distrito Federal, en 
el que viajaban sujetos con armas de 
fuego. 
Los elementos de la CES marcaron el 
alto al vehículo, no obstante los ocu-
pantes detonaron sus armas en con-
tra de los oficiales, lo que originó el 
enfrentamiento y la persecución, que 
dejó como resultado un civil sin vida 
y dos detenidos -uno de ellos lesiona-
do-, así como el decomiso de droga y 
armas de fuego.

mohhamE N y José Alejan-
dro N fueron vinculados a pro-
ceso penal acusados de atacar 
a policías en Tlaltizapán.


	1 2.pdf
	3-6.pdf
	7 8.pdf

